

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 35 (1927)
Heft: 8

Buchbesprechung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHRONIQUE

La Société d'*histoire de la Suisse romande* a eu sa séance de printemps le 2 juillet à Saint-Prex, sous la présidence de M. Godefroy de Blonay. M. V. van Berchem, démissionnaire, a été remplacé comme membre du Comité par M. P. de Zurich, à Fribourg. L'assemblée a entendu trois communications. M. Cornaz, député, a parlé des *passages de troupes françaises à Saint-Prex*, en 1799 et 1800 ; M. Maxime Reymond a raconté un *Exode du Chapitre de Lausanne à Saint-Prex*, que nos lecteurs auront l'occasion de lire prochainement, et M. Delarue, conservateur de la Bibliothèque de Genève, a décrit les *Livres d'heures de Lausanne et de Genève avant la Réforme*. La séance et le dîner ont été suivis d'une visite de la très curieuse église romane de Saint-Prex, d'une visite de la Verrerie et d'une réception offerte par son très hospitalier directeur, M. Cornaz, député.

BIBLIOGRAPHIE

Les fractions de communes vaudoises¹.

M. le Dr en droit Jean Schnetzler a publié dernièrement un petit volume qui fera le bonheur de ceux qui aiment à suivre des chemins très peu connus. Nos fractions de communes n'avaient, en effet, jamais encore attiré l'attention spéciale et les recherches historiques d'un amateur des institutions qui plongent leurs racines dans un très lointain passé. Pour connaître et expliquer leur histoire, M. Schnetzler a dû se donner d'autant plus de peine que les sources sont dispersées, incomplètes et parfois inexistantes par le fait que l'organisation et le fonctionnement des autorités locales sont souvent basés sur la coutume plutôt que sur un règlement formel et régulièrement observé. L'auteur a cependant atteint son but, et son ouvrage présente ainsi un très grand intérêt pour l'histoire des fractions des communes des Planches, du Châtelard, du Chenit, du Lieu, de l'Abbaye, de Payerne, de l'Isle — pour le hameau de La Coudre — et pour les confréries des villages mixtes du district d'Echallens.

¹ *Les Fractions de communes vaudoises*, par Jean Schnetzler, Dr en droit. Lausanne, Imprimerie Pache-Varidel & Bron. 1927.

Après avoir étudié l'origine et l'histoire des fractions de communes, l'auteur en montre l'organisation, les compétences, parle des services publics qu'elles administrent et jette enfin un coup d'œil sur leur situation juridique dans le cadre de la constitution et des lois. L'ouvrage de M. Schnetzler pourra ainsi rendre de grands services dans diverses circonstances.

E. M.

* * *

Fribourg au secours de Genève¹.

Genève a solennellement célébré, en mars 1926, le quatrième centenaire de sa combourgéoise avec Fribourg, et M. Ed. Favre publia à cette occasion son beau volume : *Combourgéois*. Le savant ouvrage de M. Henri Naef : *Fribourg au secours de Genève* en est la suite et le complément.

M. Naef et la Société d'histoire de Fribourg ont pensé avec raison qu'il était intéressant de faire revivre les personnages de cette époque importante dans l'histoire de la formation de notre pays suisse, ceux en particulier qui secoururent les fugitifs genevois avec le plus de dévouement et travaillèrent avec le plus d'ardeur et de succès à la fondation de la combourgéoise. L'auteur est parvenu, grâce à un grand nombre de documents nouveaux, à reconstituer presque jour après jour l'état des esprits à Fribourg, de même qu'il a pu aussi montrer la répercussion que les actes des Fribourgeois et de leurs alliés eurent sur la cité du Rhône.

L'ouvrage de M. Naef renferme nombre de détails curieux et pittoresques sur les coutumes du temps et sur le caractère des magistrats éminents de cette époque qui décida du sort de Genève. Comme le dit M. Castella dans sa préface, ces hommes « surent dominer les circonstances après en avoir tiré les conséquences et les devoirs qu'elles comportaient ». Cette affirmation, ajoute-t-il, ne « me paraît peut-être pas inutile dans les temps troublés que nous traversons où, seuls, la claire et souple intelligence et le ferme caractère de vrais chefs peuvent nous tirer du chaos... »

E. M.

¹ *Fribourg au secours de Genève*, par Henri Naef. Ouvrage publié sous le patronage de la Société d'histoire du canton de Fribourg. Préface de Gaston Castella. Fribourg, Fragnières frères, éditeurs. 1927.